

**HORS
SÉRIE**
ÉTÉ 2018

HORIZONS PUBLICS

COMPRENDRE

ANTICIPER

INNOVER

AGIR

horizonspublics.fr

JEUNES CHERCHEURS :

UN AUTRE REGARD

SUR LES ENJEUX

DES TERRITOIRES

EN PARTENARIAT AVEC

HESAM
UNIVERSITÉ

Berger
Levrault

Quand la recherche se met au service de l'innovation territoriale

La prise en compte du vieillissement de la population dans les politiques publiques locales, la modernisation des services d'eau et les résistances territoriales, les prérogatives des métropoles et des régions sur l'enseignement supérieur et la recherche, le rôle de l'élu dans l'urbanisme participatif, la question alimentaire dans l'action publique locale, les enjeux de l'*open data* dans les métropoles, l'exclusion sociale en milieu rural ou encore les évolutions des financements aux associations au niveau local. Quel est le point commun entre ces différents sujets ? Ils ont tous été abordés par de jeunes chercheurs ayant choisi de travailler dans le cadre de leur thèse de doctorat sur l'action publique territoriale, majoritairement en immersion, dans une démarche de recherche-action.

Les Conventions industrielles de formation par la recherche (Cifre) permettent à des entreprises privées ou organismes publics d'être subventionnés en partie pour l'embauche d'un doctorant, encadré par un laboratoire public de recherche. Ces dernières années ont vu apparaître deux nouveautés majeures dans les Cifre : la montée progressive des sciences humaines et sociales dans les sujets traités d'une part, l'embauche de doctorants par quelques associations et collectivités pionnières d'autre part.

Le programme national, géré par HESAM Université, qui est désormais dédié à la Cifre chez les acteurs publics et sociétaux est l'invité de ce hors-série dédié à la recherche territoriale.

Dans un monde qui se transforme, les acteurs publics des territoires, urbains ou ruraux, doivent innover et inventer de nouvelles formes de service au public. Le programme « 1000 doctorants pour les territoires » facilite l'emploi d'un doctorant ou d'une doctorante au service d'une collectivité ou d'une association innovante, pendant les trois années de sa thèse. Cette personne mène conjointement une mission opérationnelle pour la collectivité et sa recherche, sur un sujet d'intérêt commun.

Avec ce hors-série thématique, et fidèle à sa ligne éditoriale d'ouverture, *Horizons publics* entend soutenir la recherche-action au service des territoires et favorable à l'innovation locale, sous tous ses formes.

Jean-Luc Delpeuch, président
d'HESAM Université

Julien Nessi, rédacteur en chef
d'*Horizons publics*

éditorial

SOMMAIRE

Dossier

JEUNES CHERCHEURS : UN AUTRE REGARD SUR LES ENJEUX DES TERRITOIRES

Ce hors-série d'*Horizons publics* publie les travaux de recherche de huit jeunes chercheurs en sciences humaines et sociales, doctorants ou post-doctorants, qui sont ou ont été en immersion dans des collectivités territoriales ou des associations, majoritairement grâce à une Convention industrielle de formation par la recherche (Cifre).

Ces travaux ont été regroupés avec l'aide du programme « 1000 doctorants pour les territoires », géré par HESAM Université, une communauté interdisciplinaire de 15 établissements d'enseignement supérieur de formation et de recherche.

Ce hors-série est le fruit d'un partenariat avec HESAM Université.

De la nécessité de transformer les politiques publiques locales pour répondre aux défis du vieillissement

Par Angélique Giacomini

| 8

Le bilan mitigé des réformes de modernisation du secteur de l'eau : éclairages et réflexions pour l'action publique territoriale

Par Antoine Brochet

| 14

L'enseignement supérieur et la recherche dans les territoires : de nouvelles relations entre régions et métropoles

Par Sophie Lafon

| 20

Les élus locaux de petites villes et la participation citoyenne dans les projets urbains : une question opérationnelle et de recherche

Par Ségolène Charles

| 27

Un objet d'action publique en ré-émergence : l'alimentation, de l'absence à l'évidence

Par Caroline Brand

| 34

Gouverner les données pour gouverner la ville numérique

Par Antoine Courmont

| 39

De la recherche appliquée à la recherche impliquée : témoignage d'un apprenti chercheur-acteur

Par Boris Chevrot

| 44

Finances locales des associations : des données publiques non exploitées par les chercheurs et non revendiquées par les têtes de réseaux associatives

Par Laurent Fraisse

| 54

JEUNES CHERCHEURS : UN AUTRE REGARD SUR LES ENJEUX DES TERRITOIRES

Ce hors-série d'*Horizons publics* publie les travaux de recherche de huit jeunes chercheurs en sciences humaines et sociales, doctorants ou post-doctorants, qui sont, ou ont été, en immersion dans les collectivités territoriales grâce à une Convention industrielle de formation par la recherche (Cifre).

Ces travaux abordent des enjeux clés des préoccupations de l'action publique locale : la prise en compte du vieillissement de la population, la place de l'enseignement supérieur et de la recherche, le rôle de l' élu dans l'urbanisme participatif, la question alimentaire, l'*open data*, l'exclusion sociale en milieu rural ou encore les évolutions des financements aux associations.

Ce hors-série a été réalisé en partenariat avec HESAM Université, une communauté interdisciplinaire de 15 établissements d'enseignement supérieur de formation et de recherche. Elle porte le programme « 1000 doctorants pour les territoires » qui vise à mettre la recherche au service de l'innovation territoriale en incitant les collectivités, syndicats mixtes et associations à embaucher de jeunes chercheurs.



Caroline Brand

Antoine Brochet

Ségolène Charles

Boris Chevrot

Antoine Courmont

Laurent Fraisse

Angélique Giacomini

Sophie Lafon

horizonspublics.fr

